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К 2020 году Россия получит три атомных ледокола нового поколения, расска-
зал вице-премьер Дмитрий Рогозин в эфире программы "Воскресный вечер".

"Сейчас ресурс нынешнего ледокольного флота завершается, заканчивается. 
Поэтому 2017-й год - первый корабль, 2019 и 2020. Мы идем по графику, и у России 
уже к 2020 году появится новый ледокольный флот, который обеспечит проводку 
караванов, судов по Северному морскому пути", - сообщил Рогозин. По его словам, 
он планирует посетить Балтийский завод в Санкт-Петербурге, чтобы заложить 
основу первого серийного атомного ледокола нового поколения. "Головной ледо-
кол уже собран примерно на 60%. После головного ледокола начинается серийное 
производство", - добавил Рогозин.
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Редакция общенацио-
нальной газеты «Сердало» 
награждена в 2015 году  Зна-
ком отличия «Золотой фонд 
прессы» от имени одно-
именного ежегодного дело-
вого форума, проводимого 
издательским домом «Жур-
налист».

Адыгея 

Адыгея наращивает темпы строительства жилья
В республике в этом году построят 280 тыс. кв. метров жилья, что на 10 тыс. больше, чем 

годом ранее.Темпы жилищного строительства, признанные одними из самых высоких в Рос-
сии, сохранятся.  "В минувшем году в масштабе страны Адыгея уступила лидерство в рейтин-
ге по темпам роста строительства только Чечне. Мы ввели в эксплуатацию порядка 270 тыс. 
кв. метров жилья, до конца этого года, по прогнозам, построим не менее 280 тыс. кв. метров", 
– сказал он. В апреле строители Адыгеи ввели в эксплуатацию 13 жилых домов. С начала 
года было построено 70 тыс. кв. метров жилья – на 5 тыс. больше, чем за аналогичный пери-
од прошлого года. В рамках долевого строительства в республике сейчас возводится около 
200 тыс. кв. метров жилья. Особенно активно идет строительство индивидуального жилья, 
которое, по подсчетам экспертов, составляет 60% от общей площади новостроек. Удержи-
вать высокие темпы строительства Адыгее поможет увеличение выпуска стройматериалов, 
открытие новых предприятий. 

Дагестан

Научная конференция, посвященная 2000-летию Дербента, 
пройдет в Махачкале

Дагестанское культурно-историческое общество, Региональный центр этнополитических 
исследований Дагестанского научного центра РАН, Музей-заповедник – этнографический 
комплекс «Дагестанский аул» 29 мая в Доме дружбы проведут республиканскую научную 
конференцию «Этнокультурное измерение общедагестанского единства: историческая тра-
диция и вызовы современности», посвященную 2000-летию Дербента. Пленарные доклады 
будут посвящены открытию и исследованию мусульманского культового комплекса X – на-
чала XIII веков в Дербенте, потенциалу этнокультурного наследия и туристических ресурсов 
в возрождении Шелкового пути, религиозно-культурному диалогу как основе формирования 
целостного мировоззрения молодежи Северного Кавказа, объединительному и этнокультур-
ному значению празднования 2000-летия Дербента и т.д. 

Кабардино-Балкария

На самой большой в мире вазе есть изображение Эльбруса 
и черкесов

На самой большой в мире 8-метровой вазе, созданной народным художником Кабардино-
Балкарии Алимом Пашт-ханом, есть изображение не только Эльбруса, но и черкесов в на-
циональных костюмах. Как рассказал А. Пашт-хан, долго искали фарфоровый завод для из-
готовления модулей, из которых состоит ваза, и нашли подходящий в Тюрингии. «8 месяцев 
мне пришлось жить в Тюрингии, пока не состоялась презентация вазы. Чтобы ее установить, 
было построено специальное здание. Резонанс был хороший», - отметил художник. А. Пашт-
хан сообщил, что ваза состоит из 360 модулей и 7 ярусов. Художник отдал должное Кабар-
дино-Балкарии, расположив в нижнем ярусе изображение Эльбруса, а наверху – людей в 
черкесских национальных костюмах.«Там можно увидеть даже знакомые лица, - подчеркнул 
художник. - Это своего рода эволюционная история». Он сообщил, что музей уже пригласил 
взглянуть на вазу представителей Книги рекордов Гиннесса. «Что касается стоимости вазы, 
ее никто не сможет назвать, вазу не оценивали. Но только на ее изготовление истрачено око-
ло 500 тысяч евро», - отметил художник.

Карачаево-Черкесия

Участники митинга в Черкесске заявили о необходимости 
признания властями геноцида черкесского народа

В Карачаево-Черкесии прошли траурные мероприятия, посвященные Дню памяти жертв 
Кавказской войны. Черкесы чувствуют дискриминацию в вопросах реализации конститу-
ционных прав, а для признания факта геноцида необходима поддержка общественных ор-
ганизаций, заявили участники митинга в Черкесске. В 151-ю годовщину со дня окончания 
Кавказской войны в Карачаево-Черкесии прошел ряд мероприятий. В Черкесске, аулах Али-
Бердуковский Хабезского района, Красный Восток Малокарачаевского района, Адиль-Халк 
Ногайского района прошли митинги и церемонии возложения венков к памятникам жертв 
Кавказской войны, говорится в сообщении, распространенном пресс-службой главы и прави-
тельства Карачаево-Черкесии. 

Северная Осетия

Автопарк Северной Осетии за полтора года увеличился 
на 24 тысячи

В сравнении с 2013 в этом году количество автомобилей в Северной Осетии увеличилось 
на 24 277 единиц. Об этом на заседании правительственной комиссии по обеспечению без-
опасности дорожного движения сообщил руководитель республиканского совета ВОА Алан 
Гокоев. Количество смертей за этот же период увеличилось на 14 человек.

«Налицо положительная динамика. В соответствии с приростом числа автомобилей, ко-
личество смертей сократилось на один процент, но за этими процентами скрываются чело-
веческие жизни, поэтому ситуация вызывает серьезную обеспокоенность», — сообщил Го-
коев. Статистика доказывает, что стремительная автомобилизация сопровождается ростом 
количества ДТП и пострадавших. В связи с этим члены комиссии отметили, что необходимо 
повышать транспортную культуру населения. Под более пристальное внимание попадет по-
коление от 11 до 22 лет. За 2014 год проведено 26 массовых мероприятий. На летний период 
намечен целый ряд конкурсов и викторин для детей, в том числе и в летних оздоровительных 
лагерях. 

Ставрополь

В Будённовске бардов ждут на фестиваль авторской песни
13 июня в Будённовске пройдет 16-й региональный фестиваль авторской песни "Корабль 

мечты", посвященный 20-й годовщине трагических событий. Тогда, в 1995-м году, за пять су-
ток вооруженных бесчинств от рук бандитов погибли 146 человек, около 500 были ранены и 
более 3 тысяч будённовцев были захвачены в заложники. Фестиваль "Корабль мечты" тради-
ционно проходит в третьи выходные июня. Для участия в нём приезжают творческие люди со 
всего края и других городов России. В жюри фестиваля входят известные писатели и барды. 

Чечня

В Грозном отметили День славянской письменности 
и культуры

На Театральной площади г. Грозного состоялось праздничное мероприятие, посвящен-
ное Дню славянской письменности и культуры.Торжества начались с праздничной програм-
мы с участием Симфонического оркестра Чеченской Государственной филармонии имени 
А. Шахбулатова. Хор из тысячи самых одаренных учащихся музыкальных школ, вокальных 
коллективов из разных населенных пунктов республики выступил с песнями советских лет, 
произведениями, запавшими в души миллионов россиян. 

Разработанная Кириллом и Мефодием письменность оказала большое влияние на раз-
витие русской письменности и литературы.

С. СултаноВ

Глава Ингушетии Юнус-
Бек Евкуров в составе 
официальной делегации 
находится в Арабской Ре-
спублике Египет на рос-
сийско-египетском де-
ловом форуме. В Каире 
участники мероприятия 
обсуждают возможные со-
вместные проекты в авто-
мобильной промышленно-
сти, авиа- и судостроении, 
в фармацевтике, а также 
вопросы сотрудничества в 
металлургии, инновации в 
нефтегазовой сфере.

Отметим, что российский 
бизнес на форуме предста-
вят более 70 компаний, в 
том числе "Уралвагонзавод", 

"Трансмашхолдинг", концерн 
"Тракторные заводы", "Ав-
тоВАЗ", ОАК, ОСК, КАМАЗ, 
ГАЗ, корпорация "Иркут", "Ро-
стех", "Вертолеты России", 
Внешэкономбанк, РФПИ, 
ОМЗ и другие. Делегацию 
РФ возглавляет министр про-
мышленности и торговли Де-
нис Мантуров.

Форум в Каире - первая за 
многие годы представитель-
ная встреча частного бизне-
са и госструктур двух стран. 
"Оборот в торговле между 
двумя странами в настоя-
щее время составляет около 
пяти миллиардов долларов, 
однако непосредственно 
инвестиционных проектов 
реализуется не так много", - 

отмечает председатель Рос-
сийско-Египетского делового 
совета при ТПП РФ Михаил 
Орлов. Сегодня крупными 
игроками на рынке Египта 
являются Китай, США, ряд 
европейских стран. "Наде-
юсь, достаточно скоро уви-
дим начало серьезной инве-
стиционной деятельности в 
Египте со стороны России", 
- отметил он.

Ранее сообщалось, что 
египтяне подготовили целый 
пакет предложений для рос-
сийских инвесторов. Торг-
предством были получены 
материалы по 120 проектам 
на общую сумму 135 милли-
ардов долларов.

Автодром в сельском поселении Орджоникидзевское отныне будет открыт для ав-
толюбителей в любое время. Такое указание Юнус-Бек Евкуров дал главе администра-
ции Сунжеского района Аюпу Экажеву. Руководитель региона отметил, что изначально 
этот автодром создавался для того, чтобы молодежь в любое время суток могла за-
ехать туда и устраивать гонки. Он также считает, что эта площадка идеально подходит 
для тех, кто хочет испробовать свое авто на скорость. По мнению Главы региона, мак-
симальная доступность этого автодрома для всех желающих поучаствовать в заездах 
позволит уменьшить количество аварийных ситуаций на дорогах республики.

Юнус-Бек Евкуров выразил недовольство работой Минспорта, Комитета по делам моло-
дежи и федерации автоспорта. Глава Ингушетии дал указание в течение месяца на правах 
аренды передать автодром в ведение федерации автоспорта, а те, в свою очередь, должны 
следить за его состоянием.

Напомним, автодром в сельском поселении Орджоникидзевское был открыт в июле 2012 
года. Там неоднократно проводились соревнования по гонкам как республиканского, так и 
всероссийского масштаба. Однако проводятся такие мероприятия лишь несколько раз в году. 
По данному поводу к руководителю региона неоднократно обращалась молодежь республи-
ки с просьбой сделать автодром более доступным для них.

24 мая в России отмечают День сла-
вянской письменности и культуры. Боль-
ше 1000 лет назад благодаря Кириллу и 
Мефодию появилась славянская пись-
менность, которая стала прародитель-
ницей современного русского алфавита. 
Особое значение праздник приобретает в 
Год литературы. 

В честь Дня славянской письменности и 
культуры Минкультуры Ингушетии подгото-
вило праздничное мероприятие с участием 
мастеров искусств республики и детских хо-
ровых коллективов. 

Праздничный концерт в честь основате-
лей славянской письменности Кирилла и Ме-
фодия прошел во Дворце культуры г. Назра-
ни. В мероприятии приняли участие солисты 
Государственной филармонии им. А. Хамхо-
ева, Осман Имагожев, Рахман, Роза Ахцие-
ва, вокалисты Студии эстрады Ася Курскиева 
и Культурно-технического центра Зелемхан 
Даурбеков, юные исполнители Ялсмалина 

и Карина Евлоевы. В рамках концерта вы-
ступили также казачий хор Госфилармонии  
им. А. Хамхоева и детские хоры школ респу-
блики. 

Открыла концертную программу песней 
«Я люблю тебя, Россия» Народная артистка 
Республики Ингушетия Любовь Барахоева, 
передавшая эстафету детскому хору школы-
лицея г. Назрани. В исполнении лицейского 
хора и коллективов общеобразовательных 
школ Ингушетии, также принимавших уча-
стие в концерте, прозвучали известные и лю-
бимые в народе песни «На сопках Маньчжу-
рии», «Гляжу в озера синие», «Прекрасное 
далеко», «Пусть всегда будет солнце», «День 
Победы» и многие другие. 

Завершением праздничного концерта 
стала песня «Салют, Россия!» в исполнении 
Заслуженной артистки Республики Ингуше-
тия Розы Ахциевой и детского сводного хора 
учащихся общеобразовательных школ Ре-
спублики Ингушетия.

Глава Ингушетии вместе 
с представителями бизнеса РФ 

участвует в российско-египетском 
деловом форуме в Каире

В Ингушетии отметили День славянской 
письменности и культуры

Автодром в сельском поселении 
Орджоникидзевское отныне будет 

открыт для автолюбителей 
в любое время

По приезде из служеб-
ной командировки из Ита-
лии Глава Ингушетии в 
субботу провел брифинг 
с главными редакторами 
республиканских газет, ру-
ководителями обеих теле-
радиокомпаний, предста-
вителем ТАСС в Ингушетии 
и руководителем своей 
пресс-службы.

Открывая встречу 
Ю.Б.Евкуров поздравил всех 
с внушительной победой на-
шего земляка Рахима Чахки-
ева на ринге и званием чем-
пиона мира по боксу в версии 
IBO. Также была отмечена 
успешная спортивная карье-
ра братьев Яндиевых. 

 О динамичном развитии в 
республике физической куль-
туры и спорта свидетельству-
ет и проведенная накануне 
тотальная зарядка, которую 
следует сделать традицион-
ной и постоянной.

 Конкретными примерами, 
короткими, но яркими маз-
ками описал Глава региона 
свою поездку в Италию, о 
своих вместе с депутатом Го-
сударственной Думы РФ Бе-
ланом Хамчиевым встречах в 
различных городах этой стра-
ны, о перспективах создания 
в Ингушетии малых и боль-
ших предприятий, занимаю-
щихся переработкой овощей 
и фруктов. 

 Был обсужден и нрав-
ственный аспект от увиден-
ного в Италии в сравнении с 
нашим регионом, где у опре-
деленной части населения 
налицо отвыкание от труда 
на малых предприятиях, от 
стремления создавать свои-
ми руками на исключительно 
плодородной земле Ингуше-
тии.

 На вопрос об итогах Меж-
дународной богословской 
конференции, прошедшей 
недавно в Ингушетии, Глава 
подчеркнул, что многие из оз-
вученных на ней вопросов хо-

рошо были известны и нашим 
богословам. Но, как говорит-
ся, в своем отечестве нет 
пророков. Часть исламских 
постулатов подвергалась со-
мнению или отрицанию со 
стороны религиозных нуво-
ришей. 

 И наша паства должна 
была услышать ответы на 
многие волнующие их во-
просы от авторитетных и об-
лаченных высокой степенью 
научности крупных ученых 
непосредственно из арабских 
стран, где зародился ислам. 

 Как и ожидалось, наши 
гости высказали свое удов-
летворение постановкой 
исламского образования в 
республике, созданными для 
отправления религиозных об-
рядов условий.

 Восторг и уважение вы-
разили гости и от посещения 
горной части Ингушетии. «На-
род, построивший такие баш-
ни, - сказал проф. Карадаги, 
- способен на многое».

 Не могли обойти внима-
нием журналисты и широко 
обсуждаемой в прессе, осо-
бенно в социальной сети, 
ситуации с обвинениями ми-
нистра финансов республики 
в нецелевом расходовании 
крупной суммы денег. Опе-
рации, подобные проведен-
ным нашим министерством, 
допускаются и не являются 
редкими. 

 Никакого хищения или 
присвоения финансов не 
было и быть не могло. Речь 
можно вести и ведется лишь 
о несвоевременной выдаче 
заработной платы работни-
кам бюджетной сферы, что 
находится на контроле у гла-
вы нашего государства и ру-
ководства республики. За до-
пущенные здесь нарушения 
министр наказан и по служеб-
ной линии, и в материальном 
плане, как того требует рос-
сийское законодательство. 

 
И. ЗауРальСКИй

Брифинг Главы 
республики 

для журналистов

Ингушетия готовится от-
метить 23-ю годовщину со 
дня образования республики. 
Одним из самых важных со-
бытий, приуроченных к этой 
дате, является очередной 
турнир по смешанным еди-
ноборствам M-1 Challenge 58 
«Битва в горах». В этом году 
состоится четвёртая по счёту 
«Битва в горах», и пройдёт 
она на своей постоянной 
площадке в районе Таргим-
ской котловины Джейрахско-
го района.

Организации и проведе-
нию состязаний Глава Ингу-
шетии уделяет особое вни-
мание. Юнус-Бек Евкуров 
лично ознакомился с ходом 
подготовки к крупнейшему 
международному турниру. 
Руководителю региона со-
общили, что на площадке 
установили трибуны на 3500 
человек, подготовлено ос-
нование для ринга, обору-
дованы места выхода спор-
тсменов. Юнус-Бек Евкуров 
поручил правоохранитель-
ным органам усилить меры 
безопасности и по периметру 
установить металлодетек-
торы. Здесь же Глава Ингу-
шетии определил места для 
двух вертолетных площадок 
для VIP-гостей. Юнус-Бек 
Евкуров подчеркнул, что 
«Битва в горах» М-1 объеди-
няет лучших бойцов мира и 
несколько десятков тысяч 
зрителей, приезжающих на 
историческое и живописней-
шее место из разных уголков 

страны поболеть за люби-
мых спортсменов. Поэтому и 
для участников, и для зрите-
лей необходимо создать все 
условия, чтобы люди могли и 
отдохнуть.

Напомним, очередной 
турнир, уже ставший для 
республики ежегодным, M-1 
Challenge 58 «Битва в го-
рах» пройдет 6 июня в се-
лении Таргим. В этот день 
состоится долгожданная 
битва за звание чемпиона 
M-1 Challenge в полусреднем 
весе Игоря Фернандеса из 
Бразилии и Мурада Абдале-
ва из России. Всего в рамках 
турнира состоится десять 
боев, в пяти из которых на 
ринг выйдут представители 
Ингушетии.

В республике готовятся 
к проведению очередного 

турнира М-1
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Их имена на плитах Мемориала

В свою очередь неко-
торые сотрудники пред-
приятий, отвечающих за 
снабжение населения энер-
гоносителями, пассивно от-
носятся к подобным наруше-
ниям, не всегда принимают 
своевременные меры по их 
недопущению.

Подобные безобразия 
стали предметом обсужде-
ния на недавнем совещании 
в городской администрации. 
Мэр Назрани А. Тумгоев ча-
сто выезжает на подобные 
места, где старается опе-
ративно решать возникаю-
щие проблемы. На днях он 
посетил фабричный круг по  
ул. Чеченская, где просело 
дорожное полотно. Вызва-
ли на место руководителей 
службы из Водоканала и 
ДРСУ г. Назрани, определи-
ли сроки и сразу взялись за 
работу.

Регулярные обходы го-
родских улиц и территорий 
стали традицией, ежеднев-
ной заботой сотрудников го-
родской администрации.

 Другим методом выяв-
ления недостатков и упуще-
ний является регулярный 
прием граждан в городской 
администрации. Плюс к 
этому проводятся сходы 
граждан. К примеру, 23 мая 
жители Центрального адми-
нистративного округа Назра-
ни обсуждали многие вопро-
сы жизни родных кварталов. 
А вопросов много, начиная 
от санитарного благососто-
яния до красивого архитек-
турного облика улиц и пло-
щадей Назрани. Так, шаг за 
шагом, дело за делом, тру-
дом и усилиями многих лю-
дей город преображается, 
становится чище, красивее, 
уютнее.

Я. ХаДЗИЕВ

В сентябре 1914 г. добровольцем, в чине 
старшего урядника, вступил в Ингушский 
конный полк «Кавказской Туземной конной 
дивизии» и участвовал в Первой мировой во-
йне в 1914-1916 гг. За мужество и храбрость, 
проявленные в боях с неприятелями в  
1914-1915 гг., был отмечен командованием 
Георгиевскими крестами и стал полным Геор-
гиевским кавалером.  

В 1916 г. за боевые отличия дослужился 
до офицерского чина – подпоручика.

Погиб 17 июня 1916 г. в бою у с. Грушки 
в австрийской Галиции. За мужество и хра-
брость, проявленные в том бою, Высочай-
шим приказом (1916) награжден Георгиев-
ским оружием (посмертно).

За мужество и храбрость, проявленные в 
боях, был награжден Георгиевскими креста-
ми всех 4-х степеней, - полный Георгиевский 
кавалер.

Награжден орденами:
Святого Владимира 4 ст. с мечами и бан-

том (1915);
Святой Анны 4 ст. с надписью «За хра-

брость» (1916);
Святого Станислава 3 ст. с мечами и бан-

том (1916). 

С.СултаноВ

Лит.: Алмазов И. Ингуши - Георгиевские 
кавалеры Российской Императорской армии 
XIX-XX вв. Ростов-на-Дону, 2012. с.54-57

Маматиев Асланбек Гальмиевич
(1877 - 1916)

Подпоручик Ингушского конного полка «Кавказской туземной конной дивизии». 
Родился в 1877 г. в с. Гамурзиево назрановского округа терской области. окончил 

Владикавказское реальное училище. В составе Ингушской сотни терско-Кубанского 
конно-иррегулярного полка участвовал в Русско-японской войне 1904-1905 гг. После 
окончания Русско-японской военной кампании основал и возглавил директором одно 
из  первых кооперативно-кредитных товариществ в Ингушетии. 

В этом году под сев яровых культур в крестьянско-фермерских хозяйствах (КФХ) 
было запланировано  25250 гектаров, почти на шесть тысяч гектаров больше, чем в  
ГУПах. Несмотря на дожди, которые шли в период сева поздних яровых культур, зем-
ли, отведенные под сев, засеяны.

– Фермерам, как всегда, помог с техникой ГУП «Ингушагросервис», являющийся их на-
дёжным партнером, – рассказывает глава АККОРИ Курейш Цороев. - И сделано это механи-
заторами сервисного предприятия по ценам ниже, чем в соседних регионах. С севом овощ-
ных культур фермеры смогли справиться в установленные сроки. В настоящее время в КФХ 
приступили к междурядной обработке картофеля, лука, моркови и в ближайшее время при-
ступят к химпрополке кукурузы и подсолнечника. Как видно, полевых работ у фермеров при-
бавилось.

По утверждению К.Цороева, виды овса (2560 гектаров) и картофеля (1040 гекторов) впол-
не удовлетворительные. Из них 500 гектаров площади принадлежит КФХ, которым руководит 
Амирхан Хашагульгов из с.п.Яндаре.

С вышеозначенной площади овса с каждого гектара в среднем в КФХ республики плани-
руется получить по 15 центнеров урожая.

По словам К.Цороева, взошли кукуруза (16090 гектаров) и подсолнечник (2670 гектаров), 
а также появились всходы овощей (260 гектаров).

Ш. БатаРБЕКоВ

Выполняя поручение 
Главы республики, во всех 
средних образовательных 
учреждениях Ингушетии 
накануне были проведены 
мероприятия, посвящен-
ные вопросам морально–
нравственного воспитания 
нашей молодежи, при-
уроченные к завершению 
текущего учебного года. 
Авторитетные лидеры об-
щественных организаций, 
представители властных 
структур и духовенства 
разъехались по разным 
школам, чтобы прочитать 
лекции и провести беседы 
с подрастающим поколе-
нием.

Прекрасно организован-
ной оказалась встреча в 
Горском кадетском корпусе, 
чему вряд ли стоит удив-
ляться, если учесть военно-
патриотическую специфику 
этого учреждения, которое 
уже многие годы выпускает 
хорошо подготовленных, а 
главное, дисциплинирован-
ных молодых людей, затем 
успешно продолжающих 
свое обучение не только в 
военных, но и в престижных 
гражданских вузах страны. 
Иначе быть и не должно, 
потому что именно отсут-
ствие личной дисциплины, 

а также строгости воспита-
ния расхолаживает наших 
детей в обычных школах и 
приучает большинство из 
них к чрезмерной зависимо-
сти от родительской опеки. 
Широко практикующийся в 
ингушских семьях принцип: 
«папа может, он поможет», 
не вырабатывает в детях с 
раннего возраста навыка са-
мостоятельности и зачастую 
мешает им брать на себя от-
ветственность в трудные ми-
нуты жизни. По мне, лучше 
бы наша система школьного 
образования вообще пере-
няла у кадетов полезный 
опыт отношения к вопросам 
дисциплины, а не пыталась 
безуспешно следовать за-
падным либерально-демо-
кратическим образцам обу-
чения и воспитания детей…

Однако, вернемся к на-
шему торжественному ме-
роприятию и исходя из со-
става приглашенных гостей 
отметим, насколько серьез-
ное внимание уделяет руко-
водство кадетского корпуса 
воспитательному процессу 
в стенах своего учебного 
заведения. Места в прези-
диуме заняли известные  и 
уважаемые в республике 
люди и каждому из них была 
предоставлена возможность 
выступить с теплым напут-
ственным обращением к ре-
бятам, заполнившим в этот 

вечер большой актовый зал.
Нальгиев Х-М.И. – пер-

вый заместитель руково-
дителя Администрации 
Главы РИ:

– Я искренне рад, что в 
нашей республике функци-
онирует столь престижное  
учебное заведение, которое 
каждый год поставляет в 
высшие учебные заведения 
страны несколько десятков 
интеллектуально обучен-
ных и физически здоровых 
юношей. А также нисколько 
не сомневаюсь, что куда бы 
вы ни поехали учиться, ни-
кто из вас не уронит чести 
кадета, не забудет откуда он 
родом и какую республику 
представляет. Глядя на ваш 
внешний вид, манеры, пове-
дение в обществе, на усер-
дие в учебе и прочие ваши 
качества, окружающие не 
будут судить о вас просто как 
о каком-то Нальгиеве, Маль-
сагове или Оздоеве, а сразу 
же сделают положительные 
или отрицательные выводы 
о степени культуры молодого 
представителя всей ингуш-
ской нации. Многие кадеты 
часто участвуют в различных 
спортивных соревнованиях, 
на творческих конкурсах, а 
некоторым даже удается вы-
езжать за пределы страны и 
общаться с людьми самых 

разных национальностей. 
Где бы вы ни находились, ни-
когда не давайте малейшего  
повода, чтобы кто–то усом-
нился в ваших человеческих 
и нравственных качествах. 
Это и есть мое главное на-
путствие каждому из вас.

Арчаков И.Х. – замести-
тель председателя Совета 
тейпов РИ:

– Каждый из нас высту-
пает исходя из собственного 
жизненного опыта  и поэтому, 
хотя бы наш солидный воз-
раст дает нам право настав-
лять вас на путь истинный. 
Нам далеко не безразлична 
ваша судьба, потому что вы 
представляете будущее ин-
гушского народа и насколь-
ко умно и грамотно будете 
с этой ролью справляться, 
во многом будет зависеть 
завтрашний авторитет всей 
нашей самобытной нации. Я 
хорошо помню знаменатель-
ный день открытия нашего 
кадетского корпуса и все эти 
годы с интересом следил за 
судьбами ваших выпускни-
ков. Радовался, когда кто-то 
из них становился офицером 
или заканчивал известный 
столичный вуз и занимал до-
стойное место в жизни. Так-
же приходилось огорчаться, 
если бывший кадет попусту 
растрачивал полученные 
здесь бесценные знания 
и превращался в простого 

обывателя, не способного 
принести пользу ни себе, ни 
своей республике. Я горжусь, 
что один из моих племянни-
ков с отличием закончил ваш 
корпус, а затем поступил в 
Академию ракетных войск 
стратегического назначения 
и после завершения учебы 
успешно служит по специ-
альности, имея хорошие пер-
спективы для дальнейшего 
служебного роста. У каждого 
из вас тоже есть прекрасная 
возможность реализовать 
свои способности и выйти на 
широкий жизненный простор, 
но для этого требуется от-
бросить все негативное, что 
мешает учебе и максималь-
но мобилизовать свою волю. 
Тем не менее, самое главное 
- постараться с честью про-
нести через всю свою жизнь 
такие ингушские понятия, 
как: эхь, эздел, иман, сабар. 
Это такие вещи, которые 
никогда не дадут человеку 
сойти с правильного пути, а в 
трудные минуты помогут ему 
избежать ненужных сомне-
ний. В наш республиканский 
Совет тейпов входят по одно-
му представителю из каждо-
го ингушского тейпа и нам ча-
сто приходится сталкиваться 
с разными конфликтными 
ситуациями, связанными с 
недостойным поведением 

отдельных молодых людей, 
выехавших на учебу в раз-
ные регионы страны. Обыч-
но, ректорат учебного заве-
дения обращается с жалобой 
к Главе нашей республики, а 
он поручает нам разобраться 
и доложить свои рекомен-
дации по каждому конкрет-
ному делу. Мы приглашаем 
родителей провинившегося 
студента или сами выезжаем 
к нему на дом и стараемся 
образумить виновника кон-
фликта, чтобы его поведение 
не бросало тень на репута-
цию других наших студен-
тов, спокойно занимающихся 
своей учебой. Так что, будьте 
уверены, ваша учеба и пове-
дение всегда находятся под 
пристальным вниманием не 
только родителей, но и ши-
рокой общественности ре-
спублики. 

Аушев А.А. – имам ме-
чети с.п. Сурхахи:

– В Священном Коране 
сказано, что знания, полу-
ченные человеком в детстве, 
не сотрутся в памяти и оста-
нутся с ним, подобно надпи-
си выбитой на камне. Самое 
первое, что должны усвоить 
воспитанники кадетского 
корпуса – это пунктуальность 
во всем: не опаздывать на 
уроки, вовремя вставать на 
утреннюю молитву, в точно 
назначенный срок являться 
к началу любого дела и не 

уходить оттуда, пока работа 
не будет завершена, какой 
бы трудной она ни казалась. 
Наша религия ислам при-
ветствует такое явление, 
как наставление молоде-
жи на путь истинный, но и 
молодежь в свою очередь 
должна впитывать советы 
старших и постоянно совер-
шенствоваться. Вы обязаны 
дотошно изучать историю 
нашего народа и поименно 
знать всех героев–ингушей 
легендарной Дикой дивизии 
и прославленных защитни-
ков Брестской крепости, но 
при этом не делать различия 
между своими однофамиль-
цами и всеми остальными, 
так как сам факт принадлеж-
ности героя к нашей нации 
уже является основанием 
для гордости каждого па-
триотически  воспитанного 
ингуша. Например, я знаю, 
что в Дикой дивизии служи-
ли 22 всадника с фамилией 
Аушев, но это нисколько не 
отражается на моем отноше-
нии ко всем другим офице-
рам и всадникам Ингушского 
полка, потому что все они 
вместе делали одно общее 
дело – защищали Отечество 
и поэтому должны быть до-
роги нам всем в равной сте-
пени. Ингуши – удивительная 
нация, которая среди всех 

других народов мира вы-
деляется многими доброде-
тельными качествами, при-
сущими только нам. Даже во 
время паломничества к свя-
тым местам, все собравшие-
ся там мусульмане нередко 
обращают внимание на го-
товность наших паломников 
прийти на помощь любому 
нуждающемуся человеку, 
на наше почитание старших 
и уважительное отношение 
друг к другу. Все эти обычаи 
и традиции возникли не на 
пустом месте, а имеют проч-
ные исторические корни и 
свидетельствуют о мудрости 
и непреходящей славе на-
ших предков…

Прозвучали эмоциональ-
ные, искренние выступления 
и других участников встречи: 
И. Картоева – члена Обще-
ственной палаты РИ, Л.С. 
Амерхановой – председате-
ля ингушского регионально-
го отделения Всероссийской 
организации «Матери Рос-
сии».

Думается, что данное со-
брание стало настоящим со-
бытием для юных кадетов, 
которые с огромным внима-
нием слушали выступления 
уважаемых гостей и судя по 
всему надолго запомнили 
все прозвучавшие здесь по-
лезные наставления.

К. латЫРоВ

Памятная встреча с кадетами

ДИСЦИПЛИНА 
ГОРОДСКОЙ 

ЖИЗНИ

Жители одной из улиц 
с.п. Гамурзиево обрати-
лись в администрацию  
г. Назрани с просьбой про-
вести канализацию. Они 
получили на свой запрос 
положительный ответ. На 
проведение необходимых 
работ будут изысканы 
средства, о чем заверил 
мэр города А. Тумгоев.

 В этой связи надо от-
метить, что в Назрани в 
последние годы строят 
жилые дома и небольшие 
предприятия. Это индиви-
дуальные домовладель-
цы, предприниматели, 
которые самостоятель-
но подводят воду, газ, 
электричество. Подобное 
«строительство» приво-
дит к тому, что на ряде 
улиц просел грунт, на-
рушается режим газо- и 
электроснабжения потре-
бителей. Устранение всех 
этих нарушений требует 
вмешательства соответ-
ствующих служб…

Это интервью у на-
чальника отдела развития 
сельских территорий Мин-
сельхоза республики Ма-
гомеда Кодзоева мы взяли 
после возвращения его из 
Москвы, где в Минсель-
хозе РФ прошла защита 
программы «Устойчивое 
развитие сельских терри-
торий Ингушетии», разра-
ботанная им накануне.

- Магомед, до недав-
него времени ваш отдел 
назывался отделом «Ин-
вестиции и капстроитель-
ства», а сегодня это отдел 
развития сельских терри-
торий. Что вы на это ска-
жете?

– С 2015 года его пере-
именовали в отдел «Разви-
тие сельских территорий», 
такое название его, считаю, 
ближе к делу, которое мы ре-
ализовывали в селах нашей 
республики.

– Прошу вас расска-
зать о программных ме-
роприятиях, которые вам 
пришлось защищать в 
Минсельхозе Российской 
Федерации.

– Наш отдел, как извест-
но, многие годы занимался 
реализацией строительства 
самых различных объектов 
по линии развития сельских 
территорий, на что выде-
лялись денежные средства 
из Федерального и местно-
го бюджетов, которые мы 
распределяли, скажем, до 
единого рубля. А строитель-
ством этих объектов занима-
лись подрядные организа-
ции, которые нами на уровне 
правительства отбирались 
на конкурсной основе. В се-

годняшней работе эти функ-
ции стали более конкретны-
ми и предметными.

В Москве мы говорили 
об улучшении жилищных 
условий молодых семей и 
молодых специалистов в 
сельской местности. На эти 
цели в этом году выделены 
из федерального бюджета  
29,5 млн рублей, немного 
больше чем в 2013 году. Для 
развития общеобразова-
тельных учреждений, в част-
ности, строительства школ, 
выделены 19 млн рублей. 
Одна из них будет построе-
на в с.п. Кантышево.

Для строительства фель-
дшерско-акушерского  пун-
кта (ФАП) в селе Али–Юрт 
Назрановского района вы-
делены 6 миллионов 400 
тысяч рублей. 6 миллионов 
- для развития плоскостных 
сооружений. 11 миллионов 
600 тысяч рублей - для про-
кладки газопроводов и 25 
миллионов - для водоснаб-
жения сел и аулов.

Итого, из федерального 
бюджета для благоустрой-
ства сельских территорий 
выделены 100 с лишним 
миллионов рублей, намно-
го больше чем в 2013 году. 
Это еще не все средства, 
предусмотренные для улуч-
шения качества жизни в 
сельской местности, где-то 
20% от указанной суммы 
денег (100 миллионов руб.) 
предусмотрено выделить из 
республиканского бюджета. 
Итого получается 120 с лиш-
ним миллионов рублей.

– А ведь, помнится, еще 
недавно были сомнения, 
будут ли вообще сколь-
ко-нибудь выделены де-

нежные средства для 
благоустройства сельских 
территорий в связи с труд-
ным положением в стране, 
в частности экономики и 
финансов.

– Да, такая ситуация 
действительно была, и она 
была вполне обоснованной. 
Руководство страны, как 
видно, несмотря ни на что, 
продолжает уделять вни-
мание развитию сельских 
территорий и сельского хо-
зяйства, что весьма приятно 
отметить.

– Магомед, когда нач-
нется реализация про-
граммы «Благоустройство 
сельских территорий? 

– Все это начнется мак-
симум через месяц. Сегод-
ня на уровне правительства 
идет работа по определе-
нию подрядных организаций 
для строительства всего, 
что будет сделано, на кон-
курсной основе. На стро-
ительстве различных объ-
ектов в сельской местности 
будет задействовано свыше 
100 человек, что сократит в 
значительной степени без-
работицу.

По ФЦП «Развитие сель-
ских территорий» за по-
следние годы, что важно 
отметить, в селах и аулах 
республики проложены де-
сятки километров газо-, во-
допроводов, электричества, 
построены фельдшерско-
акушерские пункты, школы, 
спортивные сооружения, 
сделано многое другое для 
улучшения жизни сельского 
населения. Вся эта важная 
работа будет продолжаться 
и в дальнейшем.

Готовность пришкольных ла-
герей к летней оздоровительной 
кампании 2015 года обсудили на 
утреннем совещании, которое про-
вел Председатель Правительства 
РИ Абубакар Мальсагов. В теку-
щем году пришкольные лагеря ре-
спублики будут функционировать 
на базе 43 общеобразовательных 
учреждений, около 30 из которых 
расположены в сельских поселе-
ниях, рассказала уполномоченный 
по правам ребенка при Главе РИ 
Марифа Султыгова. По сведениям 
Минобразования Ингушетии общее 
число детей, вовлеченных в оздо-
ровительную деятельность на базе 
пришкольных лагерей в 2015 году, 
составляет 9350 чел., сообщает 
пресс-служба Правительства РИ.

Для обеспечения детей качествен-
ным и доступным отдыхом, М. Сул-
тыгова отметила необходимость про-
ведения на прилегающих к школам 
территориях акарацидных обработок, 
с учетом 2-х смен заездов детей. Кро-
ме того, по ее словам, в целях соблю-
дения установленного порядка необ-
ходимо наличие заявлений родителей 
о приеме их детей в пришкольный ла-
герь, на основании которых образова-
тельное учреждение и родители всту-
пают в правоотношения. 

Касаясь темы акарацидных обра-
боток, Абубакар Мальсагов отметил, 
что это очень важный вопрос, так как 
ситуация по угрозе крымской геморра-
гической лихорадки является острой. 
В этой связи премьер дал поручение 

ответственным лицам провести соот-
ветствующие мероприятия по обра-
ботке на территориях, наиболее часто 
посещаемых населением - места мас-
сового отдыха, летние оздоровитель-
ные лагеря и детские образователь-
ные организации, прилегающие к ним 
территории. 

Согласно повестке совещания, 
был рассмотрен вопрос о ходе реа-
лизации плана первоочередных меро-
приятий по обеспечению устойчивого 
развития экономики и социальной 
стабильности в Республике Ингуше-
тия. Заместитель министра экономи-
ческого развития РИ Руслан Хадзиев 
доложил, что основная часть пунктов 
плана исполнена, остальные в силу 
объективных причин находятся в ра-
боте. Несвоевременное выполнение 
обязательств по оставшимся пунктам 
плана вызвало недовольство Абуба-
кара Мальсагова. Он поручил орга-
низовать отдельное внеплановое со-
вещание для детального обсуждения 
исполнения плана. 

  В рамках совещания были также 
рассмотрены вопросы о состоянии 
контроля и исполнения поручений 
Главы РИ и планах работы и задачах 
на неделю. Среди основных меропри-
ятий текущей недели отмечено расши-
ренное заседание Правительства РИ, 
которое состоится 27 мая текущего 
года. На повестку будет вынесен ряд 
актуальных вопросов по ценовой си-
туации на рынке продовольственных 
товаров в республике, транспортного 
обслуживания отдаленных сельских 
поселений РИ и другие.

Реализация антикризисного плана 
и качественный отдых для детей

Руководитель Ингушетии 
Юнус-Бек Евкуров провел за-
седание Совета по противодей-
ствию коррупции, в котором, 
в частности, приняли участие 
Председатель Правительства 
РИ Абубакар Мальсагов, на-
чальник Управления Федераль-
ной службы безопасности РФ 
по РИ Александр Куманяев, 
заместитель министра МВД 
России по РИ Амир Султыгов, 
председатель Общественной 
палаты республики Мовлат-Ги-
рей Дзагиев и другие. 

Первым пунктом повестки дня 
члены Совета рассмотрели во-
прос, касающийся разработки 
комплекса совместных меропри-
ятий и организации эффектив-
ного взаимодействия правоохра-
нительных органов республики и 
исполнительных органов государ-
ственной власти Ингушетии. Речь 
также шла о выявлении фактов 
коррупции при размещении зака-
зов и исполнении государствен-
ных контрактов на поставку това-
ров, выполнение работ, оказание 
услуг для государственных нужд, 
распоряжении государственной 
и муниципальной собственно-
стью и использовании бюджетных 
средств. Перед собравшимися 
выступил заместитель министра 
финансов РИ Багауддин Халуха-
ев, который сообщил, что сегод-

ня Минфин Ингушетии является 
уполномоченным органом по ис-
полнению двух государственных 
функций в соответствии с новым 
законом о закупках товаров, ра-
бот, услуг для обеспечения Госу-
дарственных нужд Ингушетии. 

«На стадии исполнения го-
сударственных контрактов 
предлагается настоятельно ре-
комендовать подрядчикам не-
замедлительно осуществлять 
оплату налогов, пошлин и других 
обязательных платежей, свя-
занных с исполнением государ-
ственных контрактов», - добавил 
заместитель министра финансов 
РИ. На что руководитель региона 
настоятельно заявил: «Вы долж-
ны внимательно отслеживать эти 
вопросы, и реагировать на них, 
чтобы исключить риски фактов 
коррупции, необходимо вести ра-
боту комиссий». 

Далее на заседании были за-
слушаны доклады о состоянии ра-
боты по рассмотрению сообщений 
по фактам коррупционных прояв-
лений в органах государственной 
власти и местного самоуправле-
ния, поступающих по «телефонам 
доверия» и на «горячие линии», а 
также о устранении нарушений и 
недостатков, выявленных в ходе 
проверки аппаратом полномоч-
ного представителя Президента 
Российской Федерации в Северо-
Кавказском федеральном округе.

Исключить 
коррупционные 

риски

Благоустройство сельских 
территорий будет продолжено

Виды на яровой клин КФХ 
удовлетворительные

Кабинет министров поддержит реги-
оны деньгами, чтобы те стали произво-
дить больше молока сами. Глава прави-
тельства Дмитрий Медведев подписал 
распоряжение о распределении более 
чем 6,2 миллиарда рублей на нужды мо-
лочной отрасли в глубинке.

По этому распоряжению будут реали-
зованы положения государственной про-
граммы развития сельского хозяйства и 
регулирования рынков сельскохозяйствен-
ной продукции, сырья и продовольствия на 
2013-2020 годы (в рамках подпрограммы 

"Развитие молочного скотоводства"). Рас-
пределяются средства в размере 6207,7 
миллиона рублей между 83 субъектам и Фе-
дерации.

"Такой механизм действует уже не пер-
вый год, и когда производство молока со-
кращается (мы сегодня занялись импор-
тозамещением), этот механизм особенно 
необходим. Нам нужно развивать и свое мо-
лочное производство, и создавать собствен-
ные молочные продукты, которые должны 
быть на полках наших магазинов", - сказал 
Дмитрий Медведев на прошлой неделе, ком-
ментируя распоряжение.

Производители молока получат субсидии 
на 6,2 миллиарда рублей
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ТАКИМ БЫЛ и житель 
Назрани Ильяс Сатоевич 
Дидигов. Когда-то я впервые 
увидел в гуще рабочей жиз-
ни. Уже будучи в преклон-
ном возрасте, он продолжал 
трудиться в управлении Ал-
ханчуртской межрайонной 
обводнительно-ороситель-
ной системы. К нему обра-
щались за советом молодые 
специалисты, к его мнению 
прислушивалось руковод-
ство. О себе Ильяс Сатое-
вич всегда говорил крайне 
неохотно, но зато его кол-
леги могли рассказывать о 
нем часами. И.С.Дидигов 
пользовался в коллективе 
не только уважением, но 
и почетом, оставаясь при 
этом удивительно скромным 
человеком. Надежность, от-
ветственность, внимание к 
окружающим и отзывчивость 
были его главными отличи-
тельными чертами.

Он родился в Назрани 
в далеком 1920 году и всю 
свою жизнь был привязан к 
родным местам. Даже в те 
времена, когда судьба за-
брасывала его далеко от 
отчего края, в его сердце 
всегда отзывалось теплом 
и любовью притяжение этих 
мест, где легенды тесно пе-
реплетаются с действитель-
ностью, а с горных вершин 
льется песня веков, устрем-
ленная в будущее...

После окончания вось-
милетки Ильяс Дидигов уе-
хал на учебу в Махачкалу, 
став студентом коопера-
тивного техникума. Позже, 
в 1938 году, в его трудовой 
книжке появилась первая 
запись – Ильяса направили 
на работу в Махачкалинский 
горторг. Правда, трудить-
ся здесь ему довелось не-
долго. Уже 10 октября 1940 
года военный комиссариат 
города Махачкалы призвал 
Дидигова на службу в ряды 
Красной армии.

Тяготы армейской служ-
бы ничуть не смутили этого 
крепкого парня. Он с боль-
шим энтузиазмом стал ос-
ваивать военные науки. 
И вскоре это пригодилось 
ему. Пройдя краткосрочные 
курсы подготовки младшего 
командного состава, Ильяс 
Дидигов стал заместителем 
командира взвода 245-го 
стрелкового полка. В этой 
должности и застала его Ве-
ликая Отечественная война.

Ильяс Сатоевич ока-
зался в самом пекле. 245-й 

стрелковый полк, в соста-
ве которого он сражался с 
врагом, принимал участие 
в ожесточенных, кровопро-
литных боях под Ленингра-
дом. Проявив мужество и 
бесстрашие в героической 
битве у стен не сдавшей-
ся фашистам крепости на 
Неве, Указом Президиума 
Верховного Совета СССР от 
22 декабря 1942 года Ильяс 
Дидигов был представлен 
к медали «За оборону Ле-
нинграда». Но эта награда, 
оплаченная кровью отваж-
ного воина, нашла своего 
героя лишь в декабре 1995 
года. К тому времени на гру-
ди этого солдата войны тес-
нились орден Отечествен-
ной войны I степени, орден 
Славы III степени, медаль 
«За Победу над Германией 
в Великой Отечественной 
войне 1941-1945 гг.». Чуть 
позже к ним присоединились 
также медаль Жукова и ор-
ден Дружбы.

Каждая из этих высоких 
наград могла бы поведать 
свою историю о подвиге и 
мужестве обыкновенного 
человека, который волей 
обстоятельств не раз ока-
зывался на острие атаки. 
Так было и в годы войны, и 
в мирное время. В 1956 году 
Ильяс Дидигов за трудовую 
доблесть был отмечен ме-
далью «За освоение целин-
ных и залежных земель». 
Там, в Казахстане, бывший 

фронтовик, униженный соб-
ственной страной, вдали от 
отнятой у него Родины не 
мог изменить своей главной 
внутренней сути - быть че-
ловеком и достойно прожи-
вать на земле каждый день, 
отпущенный Всевышним...

Тяжелое ранение, полу-
ченное под Ленинградом 3 
сентября 1942 года, прерва-
ло боевой путь Ильяса Ди-
дигова. После долгого лече-
ния в эвакогоспитале он был 
уволен из рядов Красной ар-
мии, и только предстоящее 

возвращение домой как-то 
помогало ему справляться 
с горьким разочарованием. 
Он ехал к себе на Родину, 
а сердце бойца оставалось 
с однополчанами, которые 
продолжали воевать на 
фронте. Как он мечтал сно-
ва оказаться в одном ряду с 
ними!

Ильясу и в страшном сне 
не могло привидеться, что 
вскоре жестокая и подлая 
война будет объявлена его 
маленькому народу, который 
сталинщина поставит вне 
закона. Черный февраль 
1944 года разрушит тысячи 
надежд. Тысячи ни в чем не 
повинных людей встретят 
страшный конец в безысход-
ности сошедшего с ума вре-
мени...

Пережив сталинскую де-
портацию, семья Дидиговых 
оказалась в Акмолинске. 
Казахстан встретил их моро-
зами и метелями. Здесь, на 
новом месте, каждый ингуш 
встал перед необходимо-
стью выживать. Но люди не 
теряли человеческого до-
стоинства, и благородные 
поступки многих из них до 
сей поры не стерлись из на-
родной памяти. Ильяс, долго 
перебиваясь случайными 
заработками, лишь в 1949 
году нашел для себя посто-
янную работу. Зачисленный 
в Тенизскую геофизическую 
экспедицию, он на долгие 
годы посвятил себя нелегко-
му шоферскому труду.

Там, в Казахстане, в 1950 
году Ильяс Дидигов встретил 
замечательную девушку Ма-
динат Хаматханову. Вместе 
они составили прекрасную 
пару, которой было суждено 
прожить всю жизнь в мире и 
согласии.

На чужбине у Ильяса 
Сатоевича и Мадинат Эль-
мурзаевны родились четве-
ро детей - Лидия, Мухарбек, 
Ибрагим и Радимхан, ока-
завшаяся под сенью родных 
гор в двухмесячном возрас-
те.

Их долгожданная встре-
ча с отчим краем состоялась 
в 1957 году. Освобожденный 
от оков сталинизма народ 
устремился на Кавказ. Бла-
гословенная земля предков 
ждала своих сынов и до-
черей на протяжении всех 
долгих лет изгнания. Диди-
говы вернулись в родную 
Назрань, окрыленные новы-
ми светлыми надеждами.

Глава этого семейства 
не стал сидеть, сложа руки. 
Ильяс Сатоевич сразу же 
был принят на работу в 
управление Алханчуртской 
межрайонной обводнитель-
но-оросительной системы 
(АМООС) и его натружен-
ные руки привычно взялись 
за баранку машины. В этом 
управлении он прорабо-
тал до самого конца сво-
ей жизни. В разные годы 
И.С.Дидигов был мастером 
по ремонту автомашин, за-
ведующим мехмастерскими, 
механиком, старшим инже-
нером мехотряда. Благо-
даря своему трудолюбию и 
мастерству он быстро вошел 
в число самых уважаемых 
людей управления, неодно-
кратно поощрялся руковод-
ством за трудовые дости-
жения и всегда оставался 
очень искренним, открытым 
и добрым человеком.

Его светлым продолже-
нием всегда была супруга 

Мадинат Эльмурзаевна. В 
прошлом одна из лучших 
мастериц швейного цеха Ак-
молинского горпромкомби-
ната, она всецело посвятила 

себя сохранению семейного 
очага и воспитанию детей. 
А их у Дидиговых прибави-
лось. Уже на родине появи-
лись на свет Аза, Башир и 
Тамерлан.

Совсем нелегко было 
поднимать семерых не-
смышленышей. Но все дети 
в этой большой, дружной се-
мье выросли достойными и 
надежными людьми, получи-
ли хорошее образование и 
пользуются уважением окру-
жающих. Впрочем, сопри-
касаясь с судьбой их отца 
- одного из лучших предста-
вителей ингушского народа 
- начинаешь понимать, что 
иначе и быть не могло. Все 
в этой жизни закономерно и 
имеет свою взаимосвязь.

Народная мудрость гла-
сит: жизнь прожить - не поле 
перейти. Судьба не балова-
ла Ильяса Сатоевича Диди-
гова. Много трудностей при-
шлось ему преодолеть. Но 
все пережитые испытания 
лишь закалили характер это-
го незаурядного человека, 
позволили ярко проявиться 
самым лучшим граням его 
сильной и красивой натуры. 
Перед такими людьми не 
сдается только один враг - 
время. Оно год за годом не-
заметно подтачивает физи-
ческие силы даже у тех, кто 
до последнего вздоха был 
сильным по духу.

Ильяса Сатоевича не 
стало в 1998 году. Но и с его 
уходом в мир иной на зем-
ле продолжает жить добрая 
молва об этом человеке. 
Им по-прежнему гордятся 
родные и близкие, его пом-
нят в управлении АМООС, 
которому Дидигов отдал не 
один десяток лет своей жиз-
ни, о нем с теплотой говорят 
все, кто знал его при жизни. 
А значит, не погасла звезда 

Ильяса Сатоевича. Теплый 
свет этой звезды струится 
из глубины мироздания и 
согревает сердца людей. 
Потому так теплеют их взо-

ры, когда они рассказывают 
о том, каким удивительным 
человеком был И.С. Диди-
гов...

Немногим позже дове-
лось мне познакомиться и 
с Мадинат Эльмурзаевной. 
Она приходила к нам в ре-
дакцию и делилась своими 
мыслями о том, что проис-
ходит вокруг. Очень болез-
ненно воспринимала всякую 
несправедливость, близко 
принимала чужую боль. В 
ее сердце жила такая лю-
бовь к людям, что казалось, 
ей по силам обнять своими 
хрупкими руками весь мир и 
согреть всех страждущих на 
этой земле, ничего не тре-
буя взамен. Именно таким 
женщинам, на протяжении 
всей своей жизни бережно и 
жертвенно хранившим тепло 
ингушских очагов, посвятила 
свои проникновенные стро-
ки замечательная поэтесса 
Марьям Льянова:

Ингушские мадонны! В 
вашу честь

так мало слов хвалеб-
ных прозвучало.

Восславим, люди, ро-
дину и мать:

они – всего живущего 
начало!

Мадинат Эльмурзаевна, 
как и ее супруг, окончила 
свой земной век в окружении 
любящих родных и близких. 
Сегодня исполненную бла-
городства и света историю 
жизни Ильяса Сатоевича 
и Мадинат Эльмурзаевны 
продолжают их дети и внуки. 
Пусть же новые семейные 
истории, написанные ими, 
окажутся такими же чистыми 
и красивыми.

ахмет ГаЗДИЕВ

ИЗ БЛОКНОТА ЖУРНАЛИСТА

ВСЕМ НЕВЗГОДАМ ВОПРЕКИ
нередко обращаясь к судьбам представителей нашего славного старшего поколения, я каждый раз неволь-

но задумываюсь над тем, как сложились бы эти судьбы, живи наши предшественники в лучшие времена. Ведь 
сколько невзгод и лишений встретилось на их жизненном пути, сколько испытаний и утрат выпало на их неспо-
койный век. они сражались на фронтах самой страшной в истории человечества войны, пережили кошмар ста-
линского геноцида, но вопреки всему сумели не ожесточиться, сохранить в своих сердцах доброту и любовь…

Защитник Ленинграда Дидигов Ильяс Сатоевич. 
г. Выборг, 1940 год. 245 с/п 123 с/д (стоит слева)

В минувшую субботу 
в муниципальном Дворце 
культуры города Назрани 
прошла презентация кни-
ги известного ингушского 
краеведа и исследовате-
ля Б.Д.Газикова «Гилате». 
Этот внушительный том 
стал одним из первых ито-
гов многолетней разнопла-
новой исследовательской 
деятельности Берснако 
Джабраиловича, в данном 
конкретном случае непо-
средственно связанной с 
многовековой историей 
ингушского селения Гвиле-
ти, расположенного на тер-
ритории Грузии.

Книга «Гилате» пред-
ставляет собой свод доку-
ментальных известий о Гви-
лети и прилегающей к нему 
местности. Кроме того, она 
содержит в себе не менее 
интересные материалы о 
гвилетцах - жителях этого 
селения, представителях ин-
гушского рода Гилатхой.

- Гилатхой проживали в 
местности Гила-те (отсюда, 
собственно, и грузинское на-
звание Гвилети) на протяже-
нии многих столетий, - рас-
сказывает Берснако Газиков. 
– Это отмечается в русских 
источниках XIX – начала XX 
века. Последними жителя-
ми, жившими здесь до на-
чала 70-х годов прошлого 
столетия, были две семьи 
Бузуртановых. В настоящее 
время ингуши в Гвилети не 
проживают, но представите-
ли рода Гилатхой свято со-
храняют в своих сердцах лю-
бовь к родине предков. Эта 

любовь объединяет их, они 
вместе посещают родные 
места и передают историче-
скую память своим детям.

Местность Гила-те нахо-
дится на Военно-Грузинской 
дороге у подножия Казбе-
ка. Потому здесь, начиная 
с XVIII века и вплоть до XX 
века, останавливались мно-
гие путешественники, иссле-
дователи и ученые. К сожа-
лению, в записях некоторых 
из них были допущены не-
точности. Жители Гвилети 
в ряде таких случаев при-
числяются то к осетинам, то 
к чеченцам. Подобная пута-
ница, надо отметить, была 
вообще характерна при опи-
сании горцев в литературе 
XIX – начала XX века. Тех же 
чеченцев, к примеру, часто 
именовали татарами, како-
выми они, разумеется, не 
являются.

Таким образом, пресле-
дуя цель дать в своей книге 
наиболее полную картину 
жизни гвилетцев, Берснако 

Газиков одно-
временно разве-
ял и все возмож-
ные сомнения 
от н о с и т ел ь н о 
этнической при-
н а д л е ж н о с т и 
жителей Гвиле-
ти. Еще одно 
неоспоримое до-
стоинство новой 
книги ингушско-
го краеведа за-
ключается в том, 
что в ней под 
определенным 
углом просле-
живаются дав-
ние дружеские и 
братские связи 
ингушей и гру-
зин. Гилатхой, 
являясь частью 
ингушского на-
рода и проживая 
в селении, кото-
рое находится 
на территории 

Грузии, внесли свою лепту 
в укрепление этих связей. В 
этой связи книга, изданная 
Берснако Газиковым, име-
ет познавательный интерес 
для всех, кто интересуется 
историей как Ингушетии, так 
и Грузии.

Директор научной би-
блиотеки Ингушского госу-
дарственного университета 
Адам Мальсагов, выступая 
на презентации книги «Гила-
те», отметил, что в послед-
ние годы в нашей республи-
ке вышло немало изданий, 
посвященных генеалогии и 
родословию различных ин-

гушских родов, но отличие 
работы Берснако Газикова в 
том, что она не зациклена на 
узко-родовых, «гвилетских» 
проблемах. Давая читателю 
интереснейший материал о 
представителях рода Гелат-
хой, она содержит в себе и 
широкую информацию по 
целому региону Ингуше-
тии, являющемуся частью 
Грузии. И особая ценность 
книги заключается в том, 
что Гелатхой представлены 
в ней как часть ингушского 
народа. Это не только доку-
ментальное повествование 
о жизни одного ингушского 
рода, но и рассказ о наро-
де в целом. Здесь нашлось 
место этнологии и генеало-
гии, географии и фольклору, 
этнографии и мифологии 
ингушей, что делает книгу 
энциклопедией по рассма-
триваемому ингушскому ре-
гиону.

Работа Берснако Газико-
ва вышла в прекрасном по-
лиграфическом исполнении 
на базе одной из лучших 
типографий Северного Кав-
каза. Адам Мальсагов, кста-
ти, выразил на презентации 
глубокую признательность 
и людям, благодаря матери-
альной поддержке которых 
книга «Гилате», наконец, 
увидела свет.

- Книга Беснако Газикова, 
безусловно, имеет огромную 
научную ценность, - сказала 
в эксклюзивном интервью 
специальному корреспон-
денту «Сердало» кандидат 
филологических наук, до-
цент Ингушского государ-
ственного университета Ма-
дина Мальсагова. – Речь в 
ней идет о старинном ингуш-
ском селении. Сегодня мало 
кто из подрастающего поко-
ления знает, что некогда это 
была ингушская территория, 
простирающаяся от Влади-
кавказа до Гвилети. Берсна-
ко Джабраилович предста-
вил нам целостную картину 
об этом. Он уникальный по 
своей сути человек. И мне 
хотелось бы пожелать ему 
успехов и в его дальнейшей 
деятельности, столь нужной 
для всех нас.

С такими же пожелани-
ями выступил на презента-
ции книги «Гилате» историк 
Руслан Куркиев. Он также 
подчеркнул, что масштабное 
исследование, проведенное 
Берснако Газиковым, обяза-
тельно должно быть пред-
ставлено широкой научной 
общественности Ингушетии.

ахмет ГаЗДИЕВ  

ВЫШЛО В СВЕТ НОВОЕ МАСШТАБНОЕ 
ИССЛЕДОВАНИЕ ИЗВЕСТНОГО 

ИНГУШСКОГО КРАЕВЕДА Б.ГАЗИКОВА

Уничтожение плодородия почвы начина-
ется с нарушения всех агротехнических при-
емов. В чем выражаются нарушения агротех-
ники:

– отсутствие севооборота;
– несоблюдение агротехнических при-

емов;
– отсутствие должного количества необ-

ходимых минеральных и органических удо-
брений;

– отсутствие орошения и т.д.;
– несоблюдение сроков посева, уборки, 

боронования и т.д.
Все это неразумное, нерачительное хо-

зяйствование приводит к потере плодородия 
и деградации почвы, отсюда и урожайность 
14-15 центнеров  зерновых с 1 га. Сравним с 
началом 19-го века, когда наши предки, вруч-
ную вспахивая, производили пахоту волами 
и лошадьми, получали такие же урожаи, а 
сегодня 21 век. Так продолжать работу с зем-
лей не позволительно.

На сегодняшний день мы имеем 149400 га 
земель сельскохозяйственного назначения, в 
том числе 80,7 тысяч га пахотных земель. При 
любом количестве пахотных земель 22-25% 
в севообороте пашни должны быть техниче-
ские культуры: картофель, сахарная свекла, 
подсолнечник и т.д. Соблюдаем ли мы эти 
азы агроприемов, конечно, нет. Предлагаю в 
севооборот включить 7% площади пахотных 
земель производство сахарной свеклы, что 
составляет 5000 га. Производство сахарной 
свеклы в Ингушетии даст 150000 тонн свеклы 
при урожайности 30,0 тонн с 1 га. Прополка, 
которая пугает сегодня наших горе-сельхоз-
производителей – пережиток эпохи прошло-
го, весь мир работает с гербицидами. Даже 

не имея собственной переработки, только 
выращивая сахарную свеклу, чеченский са-
харный завод закупает у фермеров, ГУПов 
свеклу по 1500 руб. за 1 тонну.

А имея свою переработку – сахарный за-
вод мощностью 1500 тонн свеклы в сутки, с 
окупаемостью 3,5-4,5 года, Республика Ин-
гушетия получит:

150000 тонн – сахарной свеклы;
140000 тонн – корма для КРС;
7500 тонн – патоки (77 кормовых ед.);
18000 тонн – сахара-песка;
2500 тонн – гашеной и не гашеной изве-

сти – строительный материал;
18000 тонн – дефеката – удобрения на 

уровне навоза;
44700 – рабочих мест.
Предшественником зерновых является 

сахарная свекла, урожайность зерновых уве-
личивается на 30%.

При сахарном заводе смело строят от-
кормочный комплекс КРС численностью до 
10000–15000 голов. Это мясо, молоко, цех по 
производству лимонной кислоты, цех по про-
изводству дрожжей, кондитерская фабрика.

 Имеется возможность построить неболь-
шой сахарный завод мощностью 1500 тон 
переработки свеклы в сутки, типовой техно-
логической схемой и с установкой  типового 
технологического оборудования. Сахарный 
завод должен быть собственностью акцио-
неров–фермеров на правах частного пред-
приятия. Оптимальным местом для завода 
является город Карабулак, площадка закон-
сервированная,  газотурбинная электростан-
ция, условия оптимальные.

абоязит ауШЕВ

ооо «Молоко Ингушетии», старто-
вавшее в начале этого года, постепенно 
набирает обороты. Из 800 планируемых 
в молочный комплекс уже завезены 537 
голов нетелей отечественной черно-пе-
строй породы. оставшиеся, по словам 
заместителя министра сельского хозяй-
ства РИ Магомеда осканова, должны за-
везти до 15 июня 2015 г. Все они из лучших 
племенных хозяйств татарстана, удмур-
тии, Чувашии и Саратовской области.

К сегодняшнему дню в ООО «Молоко Ингуше-
тии»   отелились 53 тёлки, от которых получены 53 
теленка. Отел продолжается и должен завершить-
ся до конца года. По словам главного специали-

ста отдела животноводства аграрного ведомства 
Мовлатгирея Долгиева, суточные надои от каждой 
молодой бурёнки составляют около 20 литров. 
Как известно, при нормальном кормлении бурёнок 
черно-пестрой породы, при должном соблюдении 
требований зооветеринарных правил, от каждой 
из них в год можно получить до 8-9 тысяч литров 
молока, что, надеемся, смогут сделать животново-
ды ООО «Молоко Ингушетии».

Пока доение буренок идет ручным способом, 
эту работу выполняют несколько доярок, ну а по-
сле установления аппаратов механизированной 
дойки доение и кормление коров будет полностью 
автоматизировано, как полагается в таких ком-
плексах.

– А как идет адаптация коров к местным ус-
ловиям, ведь они из северных широт, где кли-
матические условия отличаются от наших? – 
спросил я Мовлатгирея Долгиева.

– Всё это предусмотрено и выполняется, как 
того требуют климатические условия и зоовете-
ринарные правила. Нетели через несколько дней 
после поступления привыкают к местным услови-
ям. Если бы коровы были привезены из Америки 
или Австралии, как предусматривалось раньше, то 
с этим было бы непросто. Так что, импортозаме-
щение оказалось кстати и выгодным. В молочном 
комплексе до поступления коров были приобрете-
ны все необходимые корма – сено и зернофураж, 
а также другие корма с минеральными добавками. 
А что касается создания нужной кормовой базы 
для зимовки скота, то для этого на площади в 1337 
гектаров в ООО «Молоко Ингушетии» посеяны яч-
мень, овёс, кукуруза, многолетние и однолетние 
травы.

Б.ШаКРИЕВ

Сельское хозяйство

В КФХ «Хашагульгов А.», находящемся в 
с.п. Яндаре, в настоящее время идет куль-
тивация картофельной плантации, объемы 
которой 500 гектаров.

В этом КФХ собирают ежегодно с каждого 
гектара в среднем свыше 200 центнеров карто-
фельных клубней. Отметим, что фермер снаб-
жает этой востребованной продукцией не только 
население Ингушетии, но и  соседние регионы.

- В данный момент на междурядной обра-
ботке картофельной плантации задействова-
ны четыре трактора «Беларус», проводящие 
культивацию, - сообщил фермер. – Эта работа 
почти каждодневная, потому что постоянные 
дожди способствуют росту сорняков. Как толь-
ко установится сухая погода, которую мы ждем 
с нетерпением, выведем на поле четыре опры-
скивателя ядохимикатов, чтобы полностью из-
бавиться от сорных трав и вредителей и эта 
работа будет продолжаться вплоть до уборки 
картофеля. На днях приступим к междуряд-
ной обработке лука, моркови, огурца, томата и 
бахчи, выращиваемых нами с целью импорто-
замещения. Наш коллектив, состоящий из 10 
механизаторов, работающих на постоянной ос-
нове, принял обязательство в этом году в честь 
70-летия Великой Победы с каждого гектара в 
среднем собрать по 250 центнеров картофеля, 
не менее 200 центнеров овощей – помидоров, 
огурцов, лука и моркови. За это будем бороться 
в течение всего лета и осени.

Ш. БатаРБЕКоВ

Уход 
за картофелем

Первые и хорошие 
результаты

Резервы и возможности агропрома

Сахарный урожай

В соответствии с Распоряжением Правительства Республики Ингушетия от 9 сентября 
2014 года №793-р о подготовке к осенне-зимнему периоду 2014-2015 гг.  во всех муниципаль-
ных образованиях Республики Ингушетия были образованы районные (городские) штабы, 
а также на предприятиях жилищно-коммунального хозяйства Республики Ингушетия были 
созданы аварийные бригады, которые в свою очередь были оснащены спецтехникой, необ-
ходимыми инструментами, материалом и мобильной связью. Всего в республике  четыре 
муниципальных котельных – 2 из них в г. Малгобеке и по одной в Карабулаке и Магасе.

Теплоснабжающими предприятиями  жилищно-коммунального комплекса Республики Ин-
гушетия за осенне-зимний период проделаны все необходимые работы согласно  утверждён-
ным  Правительством Республики Ингушетия от 15 июня 2014 года «Плана мероприятий по 
подготовке объектов ЖКХ к осенне-зимнему периоду».

В целом всеми предприятиями жилищно-коммунального хозяйства  была проведена ра-
бота по своевременной подготовке объектов ЖКХ республики к зимнему периоду.

 Все муниципальные котельные, входящие в состав жилищно-коммунального комплекса, 
своевременно были опрессованы. КУ Ростехнадзора по Республике Ингушетия после комис-
сионной проверки выдали  паспорта готовности всем вышеуказанным котельным. Оборудо-
вание котельных работает на природном газе. Общее число потребляемого газа котельными 
предприятий ЖКХ, согласно договорам, заключенных между ООО «Газпром межрегионгаз 
Пятигорск» и теплоснабжающими предприятиями ЖКХ, на отопительный  сезон 2014-2015гг. 
составило – 4 484,844 тыс. куб. м.

И.БаРаХоЕВа

Отопительный сезон 2014-2015 гг. завершился 
в Ингушетии без срыва



Калхьар

Ер дош хьахинна хила деза «кара», «хьайра» яхача шин 
дешах. Х1аьта из кулг кара кхестаю хьайра я. Из хьаю итт-
шийтта сантиметр сомал долча шин кхерах. Ца1 (лохе уллар) 
чувчакхаца аьга ба. Лакхе уллар кхестабу ко а лаьца. Уже ши 
хьаьра кхера боараме хилийтара юкъе чечалг1а йоал. Лакхе 
уллачох юкье 1ург доал ялат чутоссаш.

Кхема

Бежана, гамажа нихь сулув даь, гемешца эза лоаттадаь 
докъаделча гардаг1а доалаш докьалу. Цох к1арх-оасаш 
даха, ворда кхочама лаьрх1а ткьийнаш, бе-бе оасаш аьса-
таьш даха аттаг1а хургдолаш нихь хьувш лелабаьб кхема. 
Из пхьег1а т1а увттабеш хиннаб. Мукъа ха йолча къонахий 
гулбелча кулг даьсса баг1арашта а латтарашта хьаде х1ама 
хургдолаш. Кхема хьабу сомача попа е нажа гударах болата 
осташца а херхаца а. 

С. ЗааМИЕВ 
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Человек и закон

СПОРТВ подшивках старых газет 
– документы целой эпохи. И 
не всегда  в них важнейшими 
являются аспекты политиче-
ского, экономического или 
географического направле-
ния. Что ни говори, а свиде-
тельства о самом человеке 
для нас имеют большую цен-
ность. Равно как и привычки, 
особенности, характерные 
черты тех или иных лет, кото-
рые являются частью нашей 
жизни.   И на этих небольших 
примерах понимаешь раз-
меры изменений, происходя-
щих с каждым из нас, с обще-
ством. Мы стали жить нынче 
по-другому, больше стало 
асфальта и автомобилей, 
больших домов и красивых 
людей. А главное, граждане 
перестали воровать  на бы-
товом, мелком уровне.  Ска-
жем правду, раньше нельзя 
было где-нибудь в Малгобе-
ке, Москве или Карабулаке 
оставить на улице строи-
тельную утварь, велосипед 
в подъезде, образцы продук-
ции около магазина – могли 
утащить злоумышленники. 
Умные люди успокаивали   
тех, кто был сильно озабочен 
в те времена  столь досад-
ным падением нравов таки-
ми словами: «Время такое,  
а люди хорошие, а вот время 
никак… Другое будет время и 
все будет спок…». Понятное 
дело, все это от лукавого. 
В действительности, время 
всегда прекрасно, а вина 
всего происходящего с нами 
в нас, в самих людях.

архив 
происшествий

 

Путем взлома 
двух дверей…

 Тем не менее, есть поль-
за посмотреть еще раз, на 
небольшом примере, как и 
в какую сторону изменилось 
наше бытие, с его новыми 
условиями и потребностями  
обычного человека.

В нашем личном архиве 
есть издания разных лет и 
тематик. В газете «Ингуше-
тия»  №5 (79) от 15 января 
1994 года  среди объявлений 
довелось читать следующее 
под заголовком «Помогите 
найти: «В ночь с 29 на 30 
декабря 1993 года из кон-
торы  объединения «Сун-
жаагропромхимия» путем 
взлома двух дверей украде-
ны  компьютер «Искра», две 
печатные машинки и магни-
тофон.

 По решению коллектива 
за достоверную информа-
цию о ворах выделено возна-
граждение 500 тыс. рублей. 
Анонимность гарантирует-
ся.

Работники правоохра-
нительных органов, задер-
жавшие грабителей, будут 
премированы полумиллио-
ном рублей. Обращаться к 
председателю правления».

В те времена была силь-
ная инфляция и те 500 тысяч 
сильно отличаются от ны-
нешних, однако и эта была 
неплохая сумма за указан-
ную оргтехнику… Увы, мы 
не знаем, удалось ли  кому-
либо или правоохранитель-
ным органам напасть 22 года 
назад  на след  грабителей, 
но, бесспорно, в те времена 
компьютер «Искра» был, по-
жалуй, единственным ноу-
хау в наших учреждениях и 
ведомствах.  Нам довелось 
работать на «Искре» -  в ней 
было что-то до боли родное 
и знакомое с детства – мо-
нитор должен был, как у ста-
ренького телевизора, внача-
ле немного нагреться и тогда 
он был готов к работе…

Кстати, новая оргтехни-
ка, стремительно вытеснив-
шая  и печатные машинки, 
и кассетные магнитофоны 
из нашей реальности, очень 
быстро свела на нет и какую-
либо выгоду воров от таких 
действий. Разве что две пе-
чатные машинки, способные 
уже сегодня вызвать удивле-
ние подрастающего поколе-
ния – это для них диковинка, 
может иметь спрос среди лю-
бителей старины. А может, 
и они канули в Лету, точнее 
оказались среди выброшен-
ных аппаратов, конструкций, 
приборов.

 Одно же остается без-
условным во все времена: 
ничтожно имя вора в любом 
случае, в любом случае он в 
ущербе, порой невосполни-
мом.  Радует же то, что мы 
действительно стали жить 
по-другому, мыслить с поль-
зой не только для себя, но и 
для других людей, родного 
села или города, республи-
ки или страны. Большинство 
стало понимать, что воро-
вать стыдно. Даже если ни-
кто не узнает и ты остался 
на планете Земля один, во-
ровать стыдно.

 у.улЕМоВ

В Национальной библиотеке Республики Ингушетия пройдет 
правовой час для многодетных семей РИ

В настоящее время у большинства населения Республики Ингушетия уровень правово-
го сознания и правовой культуры низок. Низкий уровень правовой культуры является причи-
ной юридической безграмотности, правового нигилизма в низком уровне сформированности 
гражданской позиции.

Многие многодетные семьи не знают о своих правах и льготах. Не знают, что для полу-
чения гарантированной государством помощи родителю необходимо самому предпринять 
некоторые шаги на пути к реализации соответствующих льгот. Не знают многие и о том, что 
многодетной семьей в Республике Ингушетия признается семья, в составе которой трое и 
более детей, не знают о 30-процентных льготах на оплату ЖКУ и многое другое.

В связи с этим Публичный центр правовой информации Национальной библиотеки Респу-
блики Ингушетия, основными задачами которого является предоставление доступа к право-
вой информации, в правовом информировании в целях повышения правовой культуры граж-
дан Республики Ингушетия в рамках плана совместных мероприятий с ИРО «Ассоциация 
юристов России» проводит правовой час на тему: «Льготы для многодетных семей».

Вопросы, которые будут рассмотрены на правовом часе:
1. Понятие многодетной семьи;
2. Порядок получения статуса многодетной семьи в РИ;
3. Льготы для многодетных семей;
4. Порядок получения отдельных льгот;
5. Обжалование отказа в предоставлении статуса многодетной семьи, и др.
По окончании выступления компетентных специалистов каждый сможет задать интересу-

ющий вопрос по соответствующей теме, при необходимости смогут рассчитывать на помощь 
в виде составления документа правового характера (заявления в отдел социальной защиты о 
предоставлении статуса многодетной семьи, жалоба на действия (бездействие) должностных 
лиц и т.д.).

Мероприятие входит в программу дней открытых дверей, где кроме правового часа пла-
нируется книжная ярмарка и литературно-поэтическая гостиная, презентации книг. В течение 
всего дня будет работать летнее кафе «В гостях у библиотеки».

Родители с детьми смогут приятно и с пользой провести время в библиотеке.
Уважаемые жители Республики Ингушетия, призываем вас и ваших близких и друзей при-

нять участие в правовом часе.  
Правовой час состоится 27 мая 2015 г. в 11.00 по адресу: РИ, с.п. Орджоникидзев-

ское, ул. Луначарского, 106.

Иногда случается, что, купив какую-то 
вещь и вернувшись домой, мы обнаружи-
ваем, что данная вещь не подошла нам по 
размеру или фасону. Расстраиваться по 
этому поводу особенно не следует…

Согласно положениям статьи 25 Феде-
рального закона «О защите прав потре-
бителей», потребитель вправе обменять 
непродовольственный товар надлежащего 
качества на аналогичный товар у продав-
ца, у которого этот товар был приобретён, 
если указанный товар не подошёл по фор-
ме, габаритам, фасону, расцветке, размеру 
или комплектации, в течение четырнадца-
ти дней, не считая дня его покупки. Право 
на обмен товара имеется у потребителя 
при соблюдении следующих условий:

1) приобретённый товар не был в упо-
треблении, сохранены его товарный вид, 
потребительские свойства, пломбы, фа-
бричные ярлыки;

2) имеется товарный чек или кассовый 
чек либо иной подтверждающий оплату 
указанного товара документ. Отсутствие у 
потребителя товарного чека или кассового 
чека либо иного подтверждающего оплату 
товара документа не лишает его возмож-
ности ссылаться на свидетельские показа-
ния;

3) приобретённый товар не входит в 
Перечень товаров, не подлежащих обме-
ну, утверждённый Постановлением Прави-
тельства РФ №55 от 19.01.1998 г.

Для того чтобы реализовать своё пра-
во, потребителю необходимо обратиться к 
продавцу с соответствующим заявлением. 
Заявление лучше оформить в письменном 
виде в двух экземплярах, один из которых 
необходимо вручить продавцу, а на втором 
экземпляре попросить поставить его от-
метку о приёмке заявления и возвращае-
мой пары обуви. В случае, если продавец 
отказывается принять заявление, необхо-

димо отправить по почте заказным пись-
мом с простым уведомлением о вручении 
по адресу, указанному на вывеске (таблич-
ке) магазина (отдела) продавца. 

А как быть, спросите вы, если продавец 
согласен поменять товар на другой, более 
вам подходящий, однако предложить что-
либо не может в связи с отсутствием под-
ходящего товара в продаже? Ответ на этот 
вопрос содержится в уже названной статье 
25 Федерального закона «О защите прав 
потребителей». Так, согласно требованию 
закона, в случае, если аналогичный товар 
отсутствует в продаже на день обращения 
потребителя к продавцу, то потребитель 
вправе отказаться от исполнения догово-
ра купли-продажи и потребовать возврата 
уплаченной за указанный товар денежной 
суммы. Требование о возврате денег, так 
же как и требование об обмене товара, 
лучше оформлять письменно, потому что 
закон содержит указание на трёхдневный 
срок (со дня возврата товара и получения 
требования о возврате денежных средств, 
уплаченных за товар) удовлетворения его 
продавцом.

В том случае, если покупатель не хо-
чет отказываться от исполнения договора 
купли-продажи, то по соглашению с про-
давцом обмен товара может быть осущест-
влён при поступлении аналогичного товара 
в продажу, при этом продавец обязан неза-
медлительно сообщить потребителю о по-
ступлении аналогичного товара в продажу.

При  нарушении санитарного зако-
нодательства, а также нарушении прав 
потребителей  обращайтесь  с жалоба-
ми и заявлениями  в  Отдел Управления 
Роспотребнадзора по  РИ  в Малгобек-
ском районе. Мы рады вам помочь! Наш 
адрес: г.Малгобек, ул.Восход, 14. Тел 
(факс): 62-30-07.

Режим работы:  пн, вт, cр, чт, пт с 09-
00 до 18-00, кроме сб, вс.

а.М. ДЗаРаХоВ, начальник отдела

Нотариат в Российской Федера-
ции, согласно статье 1 Основ законо-
дательства Российской Федерации о 
нотариате (далее - Основы), призван 
обеспечивать защиту прав и законных 
интересов граждан и юридических лиц 
путем совершения нотариусами пред-
усмотренных законодательными акта-
ми нотариальных действий от имени 
Российской Федерации.

Нотариальные действия в Россий-
ской Федерации совершают нотари-
усы, работающие в государственной 
нотариальной конторе или занимаю-
щиеся частной практикой.

Порядок оплаты нотариальных дей-
ствий установлен в статье 22 Основ:

- за совершение нотариальных 
действий, для которых законодатель-
ством Российской Федерации предус-
мотрена обязательная нотариальная 
форма, нотариус, работающий в госу-
дарственной нотариальной конторе, 
взимает государственную пошлину по 
ставкам, установленным законода-
тельством Российской Федерации о 
налогах и сборах; за совершение ука-
занных действий нотариус, занима-
ющийся частной практикой, взимает 
нотариальный тариф в размере, соот-
ветствующем размеру государствен-
ной пошлины, предусмотренной за 
совершение аналогичных действий в 
государственной нотариальной конто-
ре и с учетом особенностей, установ-
ленных законодательством Российской 
Федерации о налогах и сборах;

- за совершение действий, для 
которых законодательством Россий-
ской Федерации не предусмотрена 
обязательная нотариальная форма, 
нотариус, работающий в государствен-
ной нотариальной конторе, а также но-
тариус, занимающийся частной прак-
тикой, взимают нотариальные тарифы 
в размере, установленном в соответ-
ствии с требованиями статьи 22.1 Ос-
нов.

Определив в качестве источни-
ка финансирования деятельности 
нотариусов, занимающихся частной 
практикой, нотариальный тариф, за-
конодатель одновременно обязал их 
предоставлять при совершении нота-
риальных действий предусмотренные 
законодательством Российской Феде-
рации о налогах и сборах льготы по 
уплате государственной пошлины для 
физических и юридических лиц - наря-
ду с нотариусами, работающими в го-
сударственных нотариальных конторах 
(часть четвертая статьи 22 Основ зако-
нодательства Российской Федерации о 
нотариате).

В статье 333.38 Налогового кодек-
са Российской Федерации «Льготы при 
обращении за совершением нотари-
альных действий» перечислены лица, 
имеющие права на льготы.

Так, от уплаты государственной по-
шлины за совершение нотариальных 
действий освобождаются:

1) органы государственной власти, 
органы местного самоуправления, об-
ращающиеся за совершением нотари-
альных действий в случаях, предусмо-
тренных законом;

2) инвалиды I и II группы - на 50 
процентов по всем видам нотариаль-
ных действий;

3) физические лица - за удосто-
верение завещаний имущества в поль-

зу Российской Федерации, субъектов 
Российской Федерации и (или) муници-
пальных образований;

4) общественные организации 
инвалидов - по всем видам нотариаль-
ных действий;

5) физические лица - за выдачу 
свидетельств о праве на наследство 
при наследовании:

жилого дома, а также земельного 
участка, на котором расположен жи-
лой дом, квартиры, комнаты или долей 
в указанном недвижимом имуществе, 
если эти лица проживали совместно 
с наследодателем на день смерти на-
следодателя и продолжают проживать 
в этом доме (этой квартире, комнате) 
после его смерти;

имущества лиц, погибших в связи 
с выполнением ими государственных 
или общественных обязанностей либо 
с выполнением долга гражданина Рос-
сийской Федерации по спасению чело-
веческой жизни, охране государствен-
ной собственности и правопорядка, а 
также имущества лиц, подвергшихся 
политическим репрессиям. К числу по-
гибших относятся также лица, умершие 
до истечения одного года вследствие 
ранения (контузии), заболеваний, по-
лученных в связи с вышеназванными 
обстоятельствами;

вкладов в банках, денежных средств 
на банковских счетах физических лиц, 
страховых сумм по договорам личного 
и имущественного страхования, сумм 
оплаты труда, авторских прав и сумм 
авторского вознаграждения, предусмо-
тренных законодательством Россий-
ской Федерации об интеллектуальной 
собственности, пенсий.

Наследники, не достигшие со-
вершеннолетия ко дню открытия на-
следства, а также лица, страдающие 
психическими расстройствами, над 
которыми в порядке, определенном 
законодательством, установлена опе-
ка, освобождаются от уплаты госу-
дарственной пошлины при получении 
свидетельства о праве на наследство 
во всех случаях независимо от вида 
наследственного имущества;

6) наследники работников, кото-
рые были застрахованы за счет орга-
низаций на случай смерти и погибли 
в результате несчастного случая по 
месту работы (службы), - за выдачу 
свидетельств о праве на наследство, 
подтверждающих право наследования 
страховых сумм;

7) финансовые и налоговые ор-
ганы - за выдачу им свидетельств о 
праве на наследство Российской Феде-
рации, субъектов Российской Федера-
ции или муниципальных образований;

8) школы-интернаты - за совер-
шение исполнительных надписей о 
взыскании с родителей задолженности 
по уплате сумм на содержание их де-
тей в таких школах;

9) специальные учебно-воспи-
тательные учреждения для детей с 
девиантным (общественно опасным) 
поведением федерального органа ис-
полнительной власти, уполномочен-
ного в области образования, - за со-
вершение исполнительных надписей о 
взыскании с родителей задолженности 
по уплате сумм на содержание их де-
тей в таких учреждениях;

10) воинские части, организации 
Вооруженных сил Российской Федера-

ции, других войск - за совершение ис-
полнительных надписей о взыскании 
задолженности в возмещение ущерба;

11) лица, получившие ранения 
при защите СССР, Российской Федера-
ции и исполнении служебных обязан-
ностей в Вооруженных силах СССР и 
Вооруженных силах Российской Феде-
рации, - за свидетельствование вер-
ности копий документов, необходимых 
для предоставления льгот;

12) физические лица, признанные 
в установленном порядке нуждающи-
мися в улучшении жилищных условий, 
- за удостоверение сделок по приобре-
тению жилого помещения, полностью 
или частично оплаченного за счет 
выплат, предоставленных из средств 
федерального бюджета, бюджетов 
субъектов Российской Федерации и 
местных бюджетов;

13) наследники сотрудников ор-
ганов внутренних дел, военнослужа-
щих внутренних войск федерального 
органа исполнительной власти, упол-
номоченного в области внутренних 
дел, и военнослужащих Вооруженных 
сил Российской Федерации, застра-
хованных в порядке обязательного го-
сударственного личного страхования, 
погибших в связи с осуществлением 
служебной деятельности либо умер-
ших до истечения одного года со дня 
увольнения со службы вследствие ра-
нения (контузии), заболевания, полу-
ченных в период прохождения службы, 
- за выдачу свидетельств о праве на 
наследство, подтверждающих право 
наследования страховых сумм по обя-
зательному государственному личному 
страхованию;

14) физические лица - за удосто-
верение доверенности на получение 
пенсий и пособий;

15) FIFA (Federation Internationale 
de Football Association), дочерние ор-
ганизации FIFA, конфедерации, на-
циональные футбольные ассоциации 
(в том числе Российский футбольный 
союз), Организационный комитет "Рос-
сия-2018", дочерние организации Орга-
низационного комитета "Россия-2018", 
поставщики товаров (работ, услуг) 
FIFA, производители медиаинформа-
ции FIFA, вещатели FIFA, коммерче-
ские партнеры FIFA, контрагенты FIFA, 
указанные в Федеральном законе «О 
подготовке и проведении в Россий-
ской Федерации чемпионата мира по 
футболу FIFA 2018 года, Кубка кон-
федераций FIFA 2017 года и внесении 
изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации», - за 
совершение нотариальных действий в 
связи с государственной регистрацией 
юридических лиц, аккредитацией фи-
лиалов и представительств иностран-
ных организаций, созданных на терри-
тории Российской Федерации в целях 
осуществления мероприятий, предус-
мотренных указанным Федеральным 
законом.

Таким образом при посещении но-
тариуса заявителю стоит поинтересо-
ваться и настаивать о положенных ему 
по закону льготах.

М.М. ДуРоВ,
управление Министерства 

юстиции
Российской Федерации

по Республике Ингушетия
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Льготы по уплате государственной пошлины для физических 
и юридических лиц при обращении за совершением 

нотариальных действий

РЕКОМЕНДАЦИЯ ПОТРЕБИТЕЛЯМ 
ПРИ ОБМЕНЕ ТОВАРА

Мы часто посещаем 
книжные магазины в Ингу-
шетии, чтобы быть в курсе 
работы печатных изданий.  
Это, прежде всего, книги 
российских и иностранных 
авторов политического, 
экономического, истори-
ческого или сатирическо-
го направления. Интере-
суют людей справочники 
по разным профессиям, 
художественная литерату-
ра, биографии известных 
личностей и многое-мно-
гое другое.

Современные реалии по-
зволяют  практически любо-
му человеку издавать свои 
труды и представлять их на 
читательском рынке. Соот-
ветственно очень трудно, 
если сравнивать с прошлы-
ми годами,  разобраться 
сегодня в этом хаотичном 
многообразии всевозмож-
ных печатных трудов, спектр 
книг любого направления 
довольно широк, красоч-
но оформлен, многова-
риантен, и цены на него 
разные. Продавцы, за 
редким исключением, не 
могут помочь покупателю 
с консультацией, они, как 
правило, озабочены лишь 
просто скорейшей прода-
жей своего товара. Что го-
ворить, если порою и пре-
подаватели не могут точно 
определить  «круг книг», 
необходимый для их сту-
дентов – изданий очень 
много и они трактуют раз-
ные факты и события по-
своему…

Национальная библи-
отека РИ часто проводит 
мероприятия по презента-
ции книг ингушских писа-
телей и поэтов.  Такую ра-
боту могли бы проводить 
дополнительно и сами ав-
торы в школах, универси-

тете, в учреждениях и орга-
низациях. Было бы полезно 
через сферу образования 
республики,  библиотеки и 
творческие союзы наладить 
постоянное извещение о по-
ступающих новых изданиях, 
проводить семинары, встре-
чи любителей книг и т.д. 
Большим подспорьем в по-
добной работе должны стать 
газеты, журналы, радио и 
телевидение, которые могут 
кратко и ясно сообщить о 
новом издании, авторе, сю-
жете, теме.

Сами книготорговцы, 
естественно, должны быть 
заинтересованы в тесном 
сотрудничестве со специ-
алистами вышеуказанных 
учреждений – тогда и ком-
мерческие дела пойдут на 
поправку. В общем, читате-
лю и сегодня не помешает 
помощь и любая информа-
ция, которая позволит ку-
пить нужную книгу.

 Я. ХаДЗИЕВ

 ЧИТАТЕЛЮ 
НЕОБХОДИМ СОВЕТ

22 мая в Москве состо-
ялся большой вечер про-
фессионального бокса. 
Для любителей этого вида 
спорта в нашей республи-
ке особый интерес пред-
ставлял поединок Рахима 
Чахкиева с американцем 
Джуниором Энтони Рай-
том. В нем должен был  
определиться чемпион 
мира в первом тяжелом 
весе по версии IBO. 

28–летний американец 
провел к этому дню чуть 
больше 20 боев и не потер-
пел ни одного поражения, 
подавляющее большинство 
из них он выиграл нокаутом. 
Сам Рахим так охарактери-
зовал своего соперника: «У 
этого боксера есть хорошие 
стороны, к нему надо отне-

стись внимательно. Он гиб-
кий и пластичный, неплохо 
двигается на ногах и корпу-
сом, очень хорошо уходит от 
ударов. Поэтому, для меня 
это будет новый вызов».

Сам Р. Чахкиев тоже тот 
еще нокаутер – из 23 своих 
боев на профессиональном 
ринге 17 завершил нокау-
том. Наш 32–летний спор-
тсмен готовился к этому 
очень основательно. Часть 
тренировок была проведена 
в знаменитом Цахкадзоре 
(Армения), который распо-
ложен на высоте 2000 ме-
тров над уровнем моря.

С первого раунда Рахим 
показал сопернику, что на-
мерен действовать первым 
номером, то есть атаковать. 
Райту пришлось действо-
вать от обороны. В каждом 

из раундов Чахкиев имел 
преимущество по очкам, а 
в восьмом раунде (всего 
их должно было быть 12), 
накаутировал американца 
коронным ударом левой по 
печени.

Уже на второй день по-
сле поединка Рахим был в 
Ингушетии и его принимал 
Глава республики Ю-Б. Ев-
куров, который тепло по-
здравил его с титулом чем-
пиона мира по версии IBO и 
пожелал новых успехов во 
славу российского и ингуш-
ского спорта.

Присоединяется к этому 
поздравлению и пожелани-
ям и коллектив редакции 
«Сердало».

а. ИнСаРоВ

Еще один титул Р. Чахкиева

РОЗНИЧНАЯ ПРОДАЖА НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИМ 
АЛКОГОЛЬНОЙ ПРОДУКЦИИ КАРАЕТСЯ ЗАКОНОМ

Федеральный законодатель внес поправки в уголовный закон, согласно которым 
за розничную продажу несовершеннолетним алкогольной продукции виновное лицо 
несет ответственность в уголовном порядке. Указанное противоправное деяние квали-
фицируется по статье 151.1 Уголовного кодекса Российской Федерации.

Согласно этой норме закона розничная продажа несовершеннолетним алкогольной про-
дукции, если это деяние совершено неоднократно, наказывается штрафом в размере от 50 
000 до 80 000 рублей или в размере заработной платы или иного дохода осужденного за пе-
риод от 3 до 6 месяцев либо исправительными работами на срок до 1 года с лишением права 
занимать определенные должности или заниматься определенной деятельностью на срок до 
3 лет или без такового.

Совершенное деяние признается неоднократным, если лицо ранее привлекалось к адми-
нистративной ответственности за аналогичное правонарушение в течение 180 дней.
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